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民生改善写下新的期待
! !上接第 !版"

作为一名来自建筑设计行业的代表，上
海现代建筑设计集团上海建筑设计研究院有
限公司总经理刘恩芳，见证了这 !"年来上海
推动住房保障的步伐：“从 !"年前率先实施
廉租房的政策，到近年来逐步形成廉租房、经
适房、公租房和征收安置房‘四位一体’的住
房保障体系，上海的大型保障房基地，不少我
们都参与了设计，算一下已经超过了 #""多
万平方米。”每次参与，都让刘恩芳深刻感受
到上海在让人民“住有所居”上付出的努力。
“近三年来，闸北区财政收入每年增长 !"亿

元以上，总量从 $""%年的 &'亿元跃升到 $"!!

年的 '"亿元，两年 '#(的增幅位列中心城区首
位；今年 !—)月，区级财政收入完成 #!*"'亿元，
同比增长 #*%+，增幅列中心城区第三位。”

在十八大代表、闸北区委书记方惠萍眼
中，经济的发展，财政收入的提高，意味着民
生上的责任更重。“这些年，我们始终坚持‘财
力上有一份增长、民生上就有一份改善’，不
断加大对民生工作的投入，让群众从发展中
感受到实实在在、看得见、摸得着的实惠。”

学习讨论十八大报告的过程中，许多代
表都深刻感受到这一点———这一个十年，从
“立党为公、执政为民”，到“群众利益无小
事”；从“发展为了人民、发展依靠人民、发展
成果由人民共享”，到“务必解决群众最关心、
最直接、最现实的利益问题”，党一再强调的
执政理念，体现出共产党人的民本情怀。

缩小差距更注重公平
近年来，在民生不断改善的过程中，呼吁

“均衡”的声音也愈加强烈：无论是教育资源
均衡化，医疗资源均衡化，还是对深化收入分
配制度改革的呼声，背后体现出的是老百姓
对民生改善中“公平”二字的期待。
“十八大报告在谈到深化收入分配制度

改革时，不仅强调了努力实现居民收入增长
和经济发展同步、劳动报酬增长和劳动生产
率提高同步，提高居民收入在国民收入分配
中的比重，提高劳动报酬在初次分配中的比
重，也强调了初次分配和再分配都要兼顾效
率和公平，再分配更加注重公平。”
十八大代表、上海建工集团股份有限公司

董事长、党委副书记徐征认为，这两个“公平”的
提出，是从我们党在改革开放之初提出的实现
共同富裕、让全体人民共享改革成就的思想出
发，兼顾了全体人民的民生，让收入分配更趋合
理，最终实现发展的和谐，社会的和谐。
今年 $月，复旦大学附属金山医院由石化

地区原址搬迁至金山新城正式启用以来，半年
内门急诊总量已达 ##万人次，日均门诊量
,"""人次、日均急诊量 )""人次。这是新中国
成立以来上海最大规模医疗资源布点调整项
目———上海郊区三级综合性医院“#!&!!”建设
工程中最早开工、最早竣工和最早启用的医院。

十八大代表、上海市卫生局局长徐建光
认为，上海市“大手笔”调整优质医疗资源，体
现了政府对医疗资源均衡化发展的重视。“上
海新一轮医改‘提升郊区居民享有优质医疗服
务的可及性’，就是希望医疗资源，尤其是优质

医疗资源的布点更加合理，让郊区群众也可以
享受，从而进一步推动城乡一体化的进程。”

医疗如此，教育同样如此。报告中有关
“努力办好人民满意的教育”，“深化教育领域
综合改革”，“让每个孩子都能成为有用之才”
的提法，都呼应着近年来教育改革与发展的
要点，呼应着民众对“教育公平”的诉求。作为
教育工作者的杨荣代表对此充满期待。

用发展推动民生改善
解决民生问题，归根结底要依靠加快发

展、科学发展。没有发展，民生的改善就是无
源之水，无本之木。
“十八大的报告里提到‘要千方百计增加

居民收入’，千方百计，说明这个过程并不是
简单的，而是要通过不断的努力来实现。”十
八大代表、市社会工作党委书记崔明华说起
!"年城乡居民收入倍增的目标，特别提到了
这是剔除了价格因素的实际增幅。“这个任务
并不是轻易就能实现的。期待民生改善，并不
等于坐等‘切蛋糕’，而是要通过不断发展，通
过共同努力来实现。”

对此，十八大代表、长宁区委书记卞百平
感触颇深。卞百平说，比如在居住条件的改善
上，根据年初测算，长宁区剩余 !%万平方米
二级以下旧里改造，区财政要净贴资金约 %#

亿元。“过去 #年，我们累计完成旧区改造 ##

万平方米，这巨大的成果，是我们在不惜举
债，举全区之力的情况下才实现的。”

杨浦区同样面临这样的难题。在十八大
代表、杨浦区委书记陈寅看来，杨浦区民生需
求和民生改善的重点也是在于旧区改造，但从
目前来看，压力依然很大。“我们的旧区还有
!)"万平方米，接近 )万户，现在每年改造 #"""

户，仅成本就要投入 !"多个亿。老百姓迫切希望
能够更快改造，希望每年 )"""户甚至 !万户，
但就算如此，还是要差不多 !"年才能完成。”

发展中遇到的难题，仍需要靠发展来解
决。“居住问题如此，就业问题也是如此。杨浦
区大学多，这几年我们重点发展支持性的服务
业，比如设计服务业、软件信息服务业、科技金
融，当我们通过优势把企业吸引到杨浦，推动
区域经济发展的同时，也为我们的毕业生创造
了很多的就业机会，这无疑是相辅相成的。”
“发展中我们必然会面对很多困难，我们

要量力而行，也要尽力而为。”十八大代表、上
海市教卫工作党委书记、市教委主任薛明扬说，
我们提倡办好家门口的每一所学校，我们把群
众关注的热点、工作的难点，作为我们工作的重
点和亮点，就是希望在不断的发展中，满足更多
人对教育资源的需求。“但即便在上海，同样有
区域差别，城乡差别，现在要按照常住人口配
置教育资源，无疑是一个巨大的挑战。”
“不仅要认识到发展的终极目标，也要认

清我国发展的阶段性特征，这才真正有利于
党和政府更好地顺应人民群众过上美好生活
的新期待。”代表们相信，只要始终坚持“以人
为本”“民生为先”，把保障和改善民生作为工
作的根本出发点和落脚点，不断发展，科学发
展，人民群众必将生活得更加幸福、更加体
面、更有尊严。 !本报北京今日电"

十八大报告充满法治元素
“十八大报告通篇都充满了浓厚的法治

元素。我数了一下，先后有 $#处提到依法或
法治，)处提到司法。”十八大代表、上海市高
级人民法院院长、党组书记应勇认为，这说明
我们党已经充分认识到，法治既是改进执政
方式的重要内容，又是提高执政能力的重要
途径，也是巩固执政地位的重要保障。

应勇回顾我国的法治进程：党的十五大，
确立了“依法治国”的基本方略，十六大将“依
法治国基本方略得到全面落实”列入全面建
设小康社会的重要目标，十七大明确提出加
快建设社会主义法治国家。而十八大报告的
提法更进一步，不仅要“全面推进依法治国”，
还强调“法治是治国理政的基本方式”。
“什么是基本方式？就是要实现国家各项

工作的法治化。”应勇说，尤其是报告中提到
的“提高领导干部运用法治思维和法治方式
深化改革、推动发展、化解矛盾、维护稳定能

力”，是党代会报告中首次要求干部要用“法
治思维”和“法治方式”来执政。
“这就是意味着领导干部要时刻用法律

来衡量自己的行为。尤其是在行使公权力时，
无论是决策，还是执行，或者是解决社会矛
盾、纠纷，都应不断审视自己行为和目的的合
法性、权限合法性、内容合法性、手段合法性，
以及程序合法性。这是非常高的要求。”

法治应成为公民共同追求
应勇还对报告中的“三个更加注重”深有

感触：“更加注重改进党的领导方式和执政方

式，保证党领导人民有效治理国家；更加注重
健全民主制度、丰富民主形式，保证人民依法
实行民主选举、民主决策、民主管理、民主监
督；更加注重发挥法治在国家治理和社会管理
中的重要作用，维护国家法制统一、尊严、权
威，保证人民依法享有广泛权利和自由。”应勇
认为，这其实就是我国政治体制改革的方向。
“我们国家的政治体制改革一直都在进

行，法治无疑是其中一个重要组成部分。必须
坚持党的领导、人民民主、依法治国的有机统
一，让法治成为全体公民的共同追求，让法治
成为凝聚人民意志的最大公约数，坚持走中

国特色社会主义政治发展道路。”

用法治思维手段解决问题
“作为一个在检察战线奋战了近 &"年的

检察干部，我见证了我国法治从艰难走向辉煌
的历程。”十八大代表、上海市人民检察院第二
分院民事行政检察处处长王琍认为，十八大报
告提出“法治是治国理政的基本方式”，建立在
中国特色社会主义法律体系已形成的基础之
上。“社会生活的各个领域几乎都已有法可依。”
到去年 $月底，我国已有现行有效法律 $&%

件，行政法规 '%"多件，地方性法规近 )'""

件。法律体系不断地完善，不仅让依法治国有了
基础，也让社会的公平正义更加彰显。王琍说，
化解当前一些社会矛盾最好的途径，就是运用
法治思维和法治手段去解决问题。“这也对领
导干部提出了更高的要求。”
“法治不仅包括法律体系的建设，还包括

对权力的监督和整个社会文明对法律的信
仰。”王琍说，随着社会主义法律体系的完善和
依法治国的推进，法律对权力的监督也在不断
扩大与完善。 特派记者 潘高峰 江跃中
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强化法治意识 彰显公平正义
———两位法律界十八大代表谈依法治国

“党领导人民制定宪法和法律，党必须在宪法和法律范围内活动。任
何组织或者个人都不得有超越宪法和法律的特权，绝不允许以言代法、
以权压法、徇私枉法。”十八大开幕报告中关于权力与法律关系的论述，
引起了代表们强烈共鸣。

在两位上海法律界的党代表眼中，报告的另一个提法也让他们耳目
一新：“提高领导干部运用法治思维和法治方式深化改革、推动发展、化
解矛盾、维护稳定能力。”在他们看来，这是党改进执政方式、提高执政能
力、巩固执政地位的重要举措。


